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1 - Dia 07/08/09 - Sai no Diário Oficial do Município de Porto Alegre a nomeação das 
pessoas ao Conselho Municipal de Cultura de Porto Alegre: 
 
MODIFICA a Portaria nº 139 de 17.07.09, que passa a vigorar com a seguinte 
redação:  
 
NOMEIA novos Conselheiros Municipais da Cultura.  
No segmento da Cultura, das Artes Cênicas: Titular, Luis André Thilem, Suplente, 
Vinícius Gentil Cáurio, ambos do Sindicato dos Artistas e Técnicos em Espetáculos e 
Diversões do Estado do Rio Grande do Sul; do Livro e Literatura: Titular, Eloá Muniz 
da Silva, Suplente, Teniza de Freitas Spinelli, ambos da Academia Literária Feminina 
do Rio Grande do Sul; do Patrimônio Cultural: Titular, Naida Maria Vieira Corrêa, da 
Associação dos Conservadores e Restauradores do Rio Grande do Sul, Suplente, Juliana 
Gehlen, da Associação dos Arquivistas do Rio Grande do Sul, das Artes Visuais: 
Titular, Ivani Sant’Ana, Suplente, Eva Marcondes Proença, da AGAPA - Associação 
Gaúcha de Pintura Artística; da Música: Titular, Suzana Fröhlich, da Federação de 
Coros do RGS, Suplente, Adair Batista Antunes, do Sindicato dos Músicos 
Profissionais do Estado do RS; das Humanidades: Titular, Maria Margareth Lins 
Rossal, Suplente, Rosana Pozzobon, ambos da ALICE - Agência Livre para 
Informação, Cidadania e Educação; do Carnaval: Titular, Victor Hugo Rodrigues 
Amaro, Suplente, Deoclécio da Silva Souza, ambos da AECPARS - Associação das 
Entidades Carnavalescas de Porto Alegre e do Rio Grande do Sul; do Cinema e Vídeo: 
Titular, Cícero Aragon Araújo Santos, Suplente, Guilherme de Souza Castro Neto, 
ambos da FUNDACINE - Fundação Cinema RS; do Folclore: Titular, Neuza Marli 
Bonna Secchi, do Movimento Tradicionalista Gaúcho e Comissão Gaúcha de Folclore, 
Suplente, Paula Simon Ribeiro, da Fundação Santos Herrmann; No segmento de 
FUNDAÇÕES E ENTIDADES: Titular, Hans Baumann, Suplente, Airan Militisnki 
Aguiar, ambos do Clube de Cultura; No segmento de Regiões do Orçamento 
Participativo: do HUMAITÁ: Titular, Hélio Bueno da Silveira, Suplente, Abdom 
Medeiros Filho; do CENTRO: Titular, Luiza Gabriela Santos, Suplente, Rosana 
Guimarães; do SUL: Titular, Leandro Orige, Suplente, Ione Dornelles da Rosa; do 
CRISTAL: Titular, Leandro Artur Anton, Suplente, Lourdes Maira Pretto; do LESTE: 
Titular, Paulo Roberto Rossal Guimarães, Suplente, Vilma dos Santos; da GLÓRIA: 
Titular, Jussara Cabeda, Suplente, Gilberto Fernandes Paiva; do EIXO–BALTAZAR: 
Titular, Hugo Osvaldo Hellwig, Suplente, Rosa Beatriz R. Silva; do EXTREMO-SUL: 
Titular, Paulo Rodrigues de Freitas, Suplente, Mário Leite; do NOROESTE: Titular, 
Adroaldo Venturini Barbosa, Suplente, Nabil Kansao; da RESTINGA: Titular, Jorgina 
Ribeiro Machado, Suplente, Elizabeth Pereira dos Santos; do NORTE: Titular, Renato 
Rocha da Silva, Suplente, Gelson Luiz da Silva; do CENTRO-SUL: Titular, Arlete 
Luiza Mazzo, Suplente, Rosa Labandeira; da CRUZEIRO: Titular, Antônio Ricardo 
Duarte, Suplente, Inaiá Regina Pedroso Farias; da LOMBA DO PINHEIRO: Titular, 
Loraci Aparecida Silva dos Santos, Suplente, Izolina Elísia de Anhaia, do 
PARTENON: Titular, Isabel Cristina Medina Oliveira, Suplente, Sílvia Regina 
Cardoso Pinto; do NORDESTE: Titular, Ilson Renato Gomes Marques, Suplente, Nara 
Lisiane Lima Marques; como Representantes do Gabinete do Prefeito: Titular, Liane 



Klein, Suplente, Elizabeth Corbetta; como Representantes do Conselho Estadual de 
Cultura: Titular, Joaquim Pedro Ramos Pereira, Suplente, Vera Maria Hemb Becker; 
como Representantes da Secretaria Municipal de Cultura: Titular, Breno Ketzer 
Saul, Suplente, Camilo de Lélis Furlin, Titular, Ana Pettini, Suplente, Karine Georg 
Dressler, Titular, Baiard Ibaté Brocker da Rosa, Suplente, Luís Vinícius Brum da Silva, 
Titular, Izabel Franco e Suplente, Marcus Mello, e atendendo ao Decreto nº 11738/97, 
que regulamenta a Lei Complementar nº 399, que criou o Conselho Municipal de 
Cultura, através da Portaria 155 de 6.8.09. 
 
2 - Dia 12/08/09 - Posse oficial do Conselho Municipal de Cultura na da Prefeitura pelo 
Prefeito Fogaça: 
Contou ainda com a presença de vários secretários municipais, Vice - prefeito Fortunati 
e inúmeras pessoas do meio cultural porto-alegrense. 
 

 
 
 
3 - Dia 27/08/09 - Na primeira reunião do Conselho Municipal de Cultura  na Biblioteca 
Josué Guimarães do Centro Municipal de Cultura foi eleito a diretoria Provisória assim 
composta: 
Presidente: Paulo Roberto Rossal Guimarães - Representante do OP Região Leste, 
Vice-presidente: Leandro Artur Anton - Representante OP Região Cristal, 
Secretária:  Izabel Franco - representante SMC. 
 
Ações construtivas e reais feitas durante curto período como Presidente Provisório do 
Conselho Municipal de Porto Alegre Paulo Roberto Rossal Guimarães:  
 

1) Contato constante com os segmentos e regiões que ainda enviaram seus 
representantes para o Conselho, no sentido de aumentar o número de 
participantes, qualificando o quorum e dando oportunidade de sobrevivência e 
continuidade ao Conselho. 

2) Elaboração e manutenção do grupo de mensagens, atingindo quase toda a 
totalidade dos Conselheiros que tem Email. 



3) Criação de um Blog para serem divulgadas notícias de interesse do Conselho e 
da sociedade. 

4) Resgate do Logo do Conselho, por gentileza do Ex-Conselheiro Ivo Benfato. 
5) Participação como representante e conselheiro no Simpósio do Sistema Nacional 

de Cultura. 
6) Participação pessoal na Conferência Municipal de Cultura e Viamão, 

colaborando na realização e apresentando Moção em prol do Conselho Estadual 
de Cultura. 

7) Participação em oito Pré-Conferência Municipal de Cultura de Porto Alegre, 
apresentando diretrizes em quase todas. 

8) Envio constante de notícias, projetos, eventos, editais para toda a sociedade. 
 
Assumiram como conselheiros nesse dia:Marco Aurélio santos Pereira OP Cruzeiro, 
Felipe Matté Lucas e Raul Sergio dos Santos pelo OP Lomba do Pinheiro 

 
 
4 - Dia 03/09/09 - Segunda Reunião do CMCPOA na Biblioteca Josué Guimarães do 
Centro Municipal de Cultura com a seguinte pauta:  
Apresentação dos Trabalhos da Comissão que estuda o Regimento Interno da VII 
Conferência Municipal de Cultura de Porto Alegre e da Comissão que estuda o 
Regimento Interno do CMC com prioridade dos trabalhos da primeira comissão. 
Ofício recebido da Região Grande Cruzeiro, designando Marco Aurélio dos Santos 
Pereira e Inaia Regina Pedroso para conselheiros titular e suplente 
 
5 - Dia 17/09/09 - Realizou-se a terceira reunião Biblioteca Josué Guimarães do Centro 
Municipal de Cultura que teve como pauta: 
A apresentação, para votação, da Minuta de Regimento Interno da VI Conferência 
Municipal de Cultura de Porto Alegre. 
O Conselheiro Dilmair Monte dos Santos nesta reunião apresentou ofício do FROP 
Glória indicando-o para titular, com a suplência de Edmar Machado 
 
6 - Dia 24/09/09 - Quarta reunião  com caráter extraordinária na Casa Torelly, das 16 às 
18 horas , contou com a visita da Secretária Ana Fagundes e teve como pauta: 
Fazer estudo do Regimento Interno do CMC. 
Apresentaram-se os  conselheiros: Camilo de Lélis- SMC  e Renato Rocha- Norte 
 



 
 
 
7 - Dia 24/09/09 - No Plenário Otávio Rocha da Câmara Municipal de Porto Alegre às 
19 horas, participamos da Audiência Pública - Projeto Cais do Porto promovida pela 
Câmara Municipal para debater e esclarecer sobre o Projeto de revitalização do Cais do 
Porto (Processo nº 3555/09 - PLCE 004/09). 
  
 
 

 
 
 
8 - Dia 01/10/09 - Quinta reunião do CMC na Biblioteca Josué Guimarães, às 19 horas, 
com pauta: 
Eleição definitiva do CMC, mas houve alteração da pauta em função de alterações no 
Regimento da Conferência Municipal de Cultura. 



Izabel leu documentos da região Cristal dando conta da eleição e representatividade dos 
Conselheiros Leandro Anton-Titular e Lurdes Pretto, suplente e também leu 
correspondência da Associação dos Arquivistas do RS, que nesta data substituem a 
suplente: Juliana Gehlen por Tassiara Jaqueline Fank Kich. 
 
9 - Dia 08/10/09 - Sexta reunião do CMC, extraordinária, no Auditório do Atelier Livre, 
19 horas, tendo como pauta: 
Alterações no Regimento da VII Conferência de Cultura com representante do Minc 
(Ministério da Cultura). 
Contou com a presença de Rosane Dalsasso da representante do Minc que foi 
sabatinada sobre as alterações havidas e a forma imposta pelo Minc para alterar o 
Regimento da VI Conferência que já havia sido votado por este CMC. 
Lida e aprovada correspondência da região OP Centro Sul indicando para substituir 
Rosa Labandeira, a senhora Bianca Machado Soares, como suplente de Arlete Mazzo 
  
10 - Dias 13 e 14/10/09 - Participação como Presidente Provisório do Conselho 
Municipal de Cultura de Porto Alegre no Seminário sobre o Sistema Nacional de 
Cultura, promovido pelo Ministério da Cultura no Auditório Dante Barone da 
Assembléia Legislativa, enfatizando a importância do Conselho Municipal de Cultura 
no Sistema Nacional de Cultura. Foi salientado, no Seminário, que Porto Alegre por ter 
reativado seu Conselho Municipal de Cultura e por realizar a Conferência Municipal de 
Cultura estará habilitada a receber verbas do Ministério da Cultura. Foi citado o ranking 
de cidades que o Minc avalia segundo seus aparelhos culturais e realização, além da 
atuação do CMC e comunicou que na avaliação de 2005 nossa cidade estava em 4° no 
RGS, sendo que Caxias do Sul estava em primeiro lugar e em 12° lugar no âmbito 
nacional.  
Segundo Guimarães os pilares básicos da avaliação do Minc são os Fundos de Cultura, 
as Conferências e o Conselho Municipal de Cultura. Porto Alegre tem agora todos esses 
requisitos satisfeitos e temos três fundos: FUMPROARTE, FUMPHAC e 
FUNCULTURA. 
 
11 - Dia 15/10/09 - Sétima reunião do CMC Auditório do Atelier Livre, 19 horas, tendo 
como pauta: 
VII Conferência Municipal de Cultura. 
A reunião contou como convidados os integrantes da Comissão Executiva, Daniel 
Bender Ludwig (Coordenador Geral) e Roberto Jakobasko (Representante da Temática 
da Cultura do OP), que discorreram sobre os preparativos para a Conferência. 
Dilmair apresentou os conselheiros eleitos para Restinga: Luis Antonio Martins Pereira, 
titular e Luciano da Luz Moncks, para suplente 
 
12 - Dia 19 a 23/10/09 - Participação do Presidente da CMCPOA em oito das dez Pré 
Conferências Municipais de Cultura de Porto Alegre, apresentando proposições de 
diretrizes em quase todas elas e dos Conselheiros em várias Pré-Conferências. 
 
 



 
Mesa pré-conferência Tradição e Folclore. 
 

 
Pré- Conferência Carnaval. 
 



 
Pré-Conferência Manifestações Populares e Diversidade. 
 

 
Mesa Pré-Conferência Manifestações Populares e Diversidade. 
 



 
Pré conferência Patrimônio e Memória Cultural. 

 
Pré Conferência Descentralização OP. 
 
 
 
13 - Dia 28/10/09 – Participação do Presidente e vários conselheiros da CMCPOA na 
VII Conferência Municipal de Cultura de Porto Alegre. 
 



 
 
 
 
 
 
14 - Dia 30/10/09 - Participação na Conferência Municipal de Cultura de Viamão. 
 

 
 
 
15 - Dia 05/11/09 - Oitava reunião do CMCPOA Auditório do Atelier Livre com a 
seguinte pauta:  
1. Avaliação da VII Conferência Municipal de Cultura; 
2. Lançamento de Candidatos para as Eleições do CMC. 
Apresentada Anabel Alzaibar, cantora lírica que será a nova integrante do Conselho 
pelo Sindicato dos Músicos 
 



16 - Dia 19/11/09 - Nona reunião do CMCPOA Auditório do Atelier Livre com pauta: 
A eleição definitiva para o CMC Porto Alegre. 
 
 Informamos que dia 19/11/09, às 19h, no Centro Municipal de Cultura, foi realizada 
eleição para Diretoria do Conselho Municipal de Cultura (veja lista de candidatos 
abaixo e votação). 
 Desde o início dos trabalhos da nova composição do Conselho, que não se reunia desde 
2005, em agosto do corrente ano, trabalhamos para a realização dessa eleição, o que 
permitirá ao mesmo dar início ao desenvolvimento de atividades que justificam sua 
existência, ou seja, para que ele possa atuar como instrumento de regulação social no 
que diz respeito a políticas culturais implementadas pelo poder público em âmbito local. 
É, portanto, de muita importância, para assegurar a legitimidade e a pluralidade deste 
Conselho, que todas as entidades que o integram continuem participando das reuniões. 
A Sociedade Cultural de Porto Alegre, ali representada por uma grande parte dos seus 
segmentos com um quórum muito significativo de 29 pessoas entre titulares e suplentes, 
fato surpreendente na história do conselho, além de muitos visitantes que vieram 
presenciar aquele momento histórico para a cultura da cidade e apoiar seus candidatos. 
 
 Votação dos candidatos: 
 
PRESIDENTE: 
 

1- Paulo Roberto Rossal Guimarães – 10 votos (41,66%) - Representante da Região 
Leste do OP e Presidente do CELESTE-Centro Cultural. 

 
2- Dilmair Monte dos Santos – 7 votos - (29,16%) -  Representante da Região da 
Região Glória do OP.        

  
3 - Eloá Muniz da Silva – 7 votos - (29,16%) – Representante do Segmento Livro e 
Literatura da Academia Literária Feminina do Rio Grande do Sul. 

 
 

VICE – PRESIDENTE: 
 
1- Luis André Thilem de Oliveira -15 Votos - (62,50%) - Representante do 
Segmento Artes Cênicas – Sindicato dos Artistas e Técnicos em Espetáculos e 
Diversões do RGS. 

  
2- Marco Aurélio dos Santos Pereira - 6 Votos - (25%) - Representante da Região 
Cruzeiro do OP. 
 
3- Hans Baumann - 3 Votos - (12,50%) - Representante do Segmento Fundações e 
Entidade – Clube de Cultura. 

 
SECRETÁRIO (A): 
 

1 - Arlete Luiza Mazzo - 9 Votos -  (37,50%) - Representante da Região Centro Sul 
do OP. 
 



2- Breno Ketzer Saul - 14 Votos - (58,33%) - Representante da Secretaria 
Municipal de Cultura de Porto Alegre.  

 
  
 ABSTENÇÃO - 1 Voto - (4,16%) 
 
Ficando assim eleitos: 
 
Paulo Roberto Rossal Guimarães – Presidente, 
Luis André Thilem de Oliveira - Vice-Presidente, 
Breno Ketzer Saul – Secretário. 
Registrado oficio da FUNDACINE apresentando, em ofício,  a portadora, já incluída na 
reunião, Jaqueline Sanchotene- como titular daquela entidade no cinema e vídeo do 
CMC. 
Izabel exibiu a Ata da região Humaitá-OP, que apresenta como suplente a senhora 
Palmira Marques da Fontoura 
 
17 - Dia 19/11/09 - Após a eleição definitiva, a convite do Conselheiro Marco, 
visitamos AMAVITRON prestigiando o evento em comemoração ao Dia da 
Consciência Negra, que contou excelente jantar afro. 
 
18 - Dia 21/11/09 - Visita à Sociedade Beneficente Floresta Aurora, almoço em 
homenagem as Comunidades Quilombolas e apresentação do Ônibus Territórios Negros 
de Porto Alegre. Almoço com arroz quilombola e feijão fradinho, houve apresentações 
culturais e contou com a presença do Prefeito Fogaça. Convite feito pelo João Carlos 
dos Lanceiros Negros. 
 
19 - Dia 26/11/09 - Visita a Festa Temática, no Parcão Moinhos de Ventos, Alma 
Cigana, Ritos, Cantos e Magia com apresentações e coquetel. Convite feito pelo 
Adalberto Conselheiro Temática da Cultura. 
 
20 - Dia 27/11/09 - Visita institucional ao Minc-Regional Sul para apresentação da nova 
diretoria. 
 



 
 
21 - Dia 03/12/2009 - Décima reunião do CMCPOA no Auditório do Atelier Livre com 
a seguinte pauta:  
1. Regimento Interno - CMC,  
2. Estrutura, dia de reunião e recursos para CMC, 
3. Conferência Estadual de Cultura. 
 
22 - Dia 04/12/09 - Participação na Descida da Borges, evento pré-carnavalesco em 
comemoração ao Dia do Samba. 
 

 
 Presidente Guimarães e a Corte do carnaval. 



 

 
Presidente Guimarães e o Presidente Urso da AECPARS. 
 
23 - Dia 10/12/09 – Décima primeira reunião do CMCPOA no Auditório do Atelier 
Livre com a seguinte pauta:  
Estudar e debater a atuação do CMC na II Conferência Estadual de Cultura do RS, a 
realizar-se no dia de amanhã, 11.12.2009, no Auditório Dante Barone, da Assembléia 
Legislativa do RS. 
A Reunião conta com a presença de Joaquim Padilha, suplente da Região Partenom, a 
quem foi solicitado que seja trazida a Ata que o nomeou, assinada pela Região. 
 
24 - Dia 10/12/09 - Visita ao Presidente da Câmara Sebastião Melo às 17h30min da 
nova diretoria do CMC, Guimarães e Luis André, recém eleita, juntamente com os 
conselheiros Neusa Secchi, Jaqueline Sanchotene, Ivani Santana, Deoclécio Souza 
recebidos no Gabinete da Presidência da Câmara. Na ocasião o Presidente eleito 
Guimarães enfatizou que o Conselho Municipal de Cultura, a partir de agora está 
organizado, forte e disposto a participar da construção de todas as políticas culturais de 
Porto Alegre, esperando sempre contar com a parceria da Câmara de Vereadores, 
quando forem encaminhadas questões relativas à cultura, ao Sistema Municipal de 
Cultura e as modificações necessárias na lei que criou o conselho. 
 



 
Os conselheiros e o Presidente da Câmara. 
 

 
O Presidente do Conselho e o Presidente da Câmara.  
 
25 - Dia 11/12/09 - Participação do Presidente e conselheiros da CMCPOA da 
Conferência Estadual de Cultura do RS. 
 
 



 
 

 
 
 
 
SOBRE O ANO DE 2009: 
 
No ano de 2009 foram realizadas 12 reuniões, contando a posse, apesar de o Conselho 
começar a se reunir no dia 27 de agosto de 2009, demonstrando assim a mobilização e a 
disposição dos Conselheiros em tornar o Conselho atuante. 
 
 

 
 


